
  
 

  

  
  

Интервью руководителя следственного управления СК РФ по
Амурской области Андрея Голомбиевского "Российской
газете"

 

  

Продолжается расследование нашумевшего дела о благовещенском педофиле, которого
полицейские отпустили на свободу и над которым жители города едва не устроили самосуд.
Вчера прокурор Благовещенска Руслан Медведев, комментируя это дело, предъявил
претензии к амурским медикам, которые после осмотра пострадавшей девочки были обязаны
проинформировать органы правопорядка о произошедшем, но не сделали этого. Впрочем,
жителей области сегодня интересуют совсем другие вопросы. Может ли общество справиться с
педофилами? Почему эти преступления в Приамурье происходят так часто? А главное, как
уберечь ребенка от грязных поползновений? Об этом корреспондент "РГ" поговорил с
руководителем следственного управления СК РФ по Амурской области Андреем
Голомбиевским. 

Российская газета: Андрей Дмитриевич, вопросы заданы. Что Вы - как руководитель
следственного управления - можете на них ответить? Как случилось, что благовещенцы вышли
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на улицу вершить самосуд? 

Андрей Голомбиевский: Ответы неоднозначны. Для того, чтобы разобраться в произошедшем,
мы и возбудили уголовные дела, в том числе, в отношении двух сотрудников полиции,
которые не передали в следственное управление СК РФ по Амурской области имеющиеся у
них материалы, и в отношении нашего бывшего сотрудника, пренебрегшего законом и своими
должностными обязанностями. Из Управления он уволен по очень серьезной причине - за
нарушение присяги. В ходе расследования уже установлено, что после ОВД мама
пострадавшей девочки обращалась сначала в городскую, а затем в областную прокуратуру. В
результате из областной прокуратуры ее направили в наше управление, а отец, возмущенный
происходящим, отправился поднимать народ. Расследование сегодня продолжается, сам
подозреваемый дает показания, проводятся необходимые следственные мероприятия как в
отношении педофила, так и должностных лиц правоохранительных органов, не исполнивших
свой долг. 

РГ: Как Вы думаете, почему в последнее время в области появилось такое количество
преступлений, в том числе, и сексуального насилия в отношении детей? 

Голомбиевский: Мир перевернулся, так как в последнее время насильственные преступления в
отношении детей становятся чуть ли не обыденным явлением. Здесь есть над чем всем нам
хорошо подумать. Российское законодательство сегодня стало более гуманным, смертная
казнь, которую часто требуют родители пострадавших детей, отменена. Плохо это или
хорошо? Думаю, что пожизненное заключение для убийц и насильников не легче смерти. Что
касается педофилов, то за сексуальные преступления сегодня наказывают максимум на 20 лет.
Достаточно ли этого? Торжествует ли справедливость? Думаю, что да, но сидеть в тюрьме
педофилы должны полный срок, без всяких послаблений и амнистий. Некоторые люди видят
выход в ведении химической кастрации. Вполне возможно, что это правильно, но боюсь,
преступники, лишенные возможности насиловать, начнут просто убивать своих жертв. 

Сегодня сексуальные преступления против несовершеннолетних ужасают даже опытных
следователей. В 2010 году в Приамурье, области небольшой и достаточно спокойной, было
возбуждено 77 уголовных дел, связанных с насилием над детьми. Среди них большой процент
составляли сексуальные преступления. Скажу, что раскрывать их очень непросто. 

РГ: В чем заключаются особенности расследования дел, связанных с педофилией? Есть ли к
ним особый подход? 

Голомбиевский: Преступления сексуального характера в отношении детей - это особенные
преступления. Именно поэтому над подобными уголовными делами работают специально
подготовленные и обученные люди. Особенности начинаются с самого момента выявления
преступления. Иногда о нем сообщают соседи или учителя, реже - родители. Бывает, что мы
узнаем о преступлении случайно, спустя многие годы. Это когда в семье совершается насилие,
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а семья молчит. Почему так происходит? Не каждый из родителей хочет выносить сор из избы.
Одним трудно преодолеть этический барьер, другие боятся семейных проблем, третьим
вообще на все наплевать - они просто деградировали. И это очень большая ошибка, ведь у
детей от совершенного над ними сексуального насилия след остается на всю оставшуюся
жизнь. Тем более непростительно, если посторонние люди знают, что произошло, но тоже
молчат. Такое поведение оправдать не может ни УК, ни человеческая совесть. 

В том, что случаев насилия над детьми становится все больше, виноваты все мы, иногда
проходящие равнодушно мимо чужой беды. Особенно часто такая беда происходит в
неполных семьях, с так называемым "приходящим папой". Здесь главная причина -
необузданное, бесконтрольное пьянство взрослых людей, вседозволенность, агрессия,
жестокость. 

Особенно много таких преступлений происходит в сельской местности. Пьянство плюс
половая распущенность самих родителей играют решающую роль. В этих семьях дети просто
обречены на сексуальное или иное насилие. Но если все промолчали, если педофила
своевременно не выявили, он приходит к более изощренным преступлениям. Из
профессионального опыта знаю, что педофил - это человек, как правило, серый, не
привлекающий к себе внимания. Часто это бытовой пьяница, имеющий среднее специальное
образование. Попавшись, свое преступление он часто объясняет жизненными неурядицами. В
общем-то, с этими людьми все понятно. 

Но меня сегодня беспокоит иное - у детей начал развиваться какой-то аномальный
сексуальный интерес. В 2010 году мы зарегистрировали совсем уж дикие факты, когда сами
дети насилуют детей. Насильственные действия сексуального характера, совершенные в
отношении мальчиков школьниками старших классов, зарегистрированы в нескольких
районах области. Раньше о таком и подумать было невозможно. Что же случилось? Думаю, что
в обществе сняты все запреты. Ослаблен контроль за детьми со стороны родителей, процветает
вседозволенность и бесконтрольность. Наши дети могут оставаться без присмотра в вечернее
время, гулять до поздней ночи - и никого это не беспокоит. Это недопустимо, ведь буквально в
десяти метрах от дома с ними может случиться беда. С такими случаями мы тоже встречались.
Вот и возникает вопрос: так что же нам делать, как общество может оградить своих детей от
подобного рода преступлений. Эту проблему необходимо решать всем миром. 

РГ: В Приамурье, да и по всей стране, детьми занимается большое количество всевозможных
государственных органов. Но встает вопрос, почему ребенок стал жертвой насилия? Что этому
способствует? Почему детей так трудно уберечь? 

Голомбиевский: Сейчас разгар лета, дети целый день находятся на улице. Это время
повышенной опасности. Поэтому хочу обратиться к родителям: усильте бдительность, вы
лично в ответе за своего ребенка и его безопасность. Не должен маленький человек находиться
без присмотра никогда. Необходимо, чтобы его кто-то сопровождал. Если родители целый
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день на работе, в конце концов, можно договориться с соседями, организовать дежурство,
установить контроль над детьми. Из школы вечером тоже необходимо сопровождать ребенка,
это вообще не должно обсуждаться. Если сын или дочь должны прийти домой в 17 часов, а их
нет час или два, и вы знаете, что пойти к родственникам и друзьям они не могли, бейте
тревогу, обращайтесь в полицию. Не надо ждать три дня, чтобы обратиться с заявлением о
пропаже ребенка. Кто вообще это придумал? Полиция обязана помочь вам в этой ситуации
немедленно. Если ребенок пропал, нельзя медлить ни минуты, звоните в любую
правоохранительную структуру и даже дежурному по городской администрации - он обязан
передать эту информацию в правоохранительные органы. 

В чем я вижу выход из складывающейся ситуации? Нам необходимо выработать политику по
защите наших детей, консолидировать работу всех органов, разработать программу
противодействия преступности в отношении несовершеннолетних. Общество, наконец,
должно понять, что наши дети сегодня находятся под угрозой. Надо ограничивать пребывание
детей на улице в вечернее и ночное время, повышать ответственность за детей родителей и
школы. Кстати, сегодня обозначилась и такая проблема: в силу непрофессионального
исполнения своих обязанностей учителями и врачами гибнут дети. Такие примеры в
Приамурье уже есть. 

Думаю, что обществу очень нужна правовая пропаганда среди детей и взрослых. Наше
Управление выпустило памятку для родителей о том, как ребенку не стать жертвой и что
родителям нужно делать в первую очередь. Следователи часто бывают в школах области,
беседуют со школьниками. Очень важно, что в Приамурье появился Уполномоченный по
правам ребенка. Мы заключили с ним соглашение о совместной работе. Кроме того, при
следственном управлении создан Общественный совет, который участвует в решении проблем,
связанных с насилием над детьми. 

Кстати 

О том, что преступлений, связанных с сексуальным насилием над детьми, не становится
меньше, свидетельствует хроника всего одного месяца из жизни Приамурья. Цифры
предоставило Управление СК РФ по Амурской области. 

28 июня в одном из сел Константиновского района в отношении девятилетнего мальчика были
совершены насильственные действия сексуального характера. По подозрению в совершении
преступления задержан 38-летний местный житель. 

6 июля 26-летний житель поселка Прогресс, находясь в состоянии алкогольного опьянения, в
районе технического водоема Райчихинской гидроэлектростанции совершил в отношении
ранее незнакомой ему 14-летней девочки насильственные действия сексуального характера. 

15 июля в одном из сел Белогорского района недалеко от берега реки 22-летний молодой
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человек совершил в отношении шестилетнего мальчика насильственные действия
сексуального характера. 

19 июля 38-летний, ранее осужденный за убийство женщины Алексей Жицкий увел на реку
двух маленьких девочек, где изнасиловал и избил одну из них. 21 июля возмущенные тем, что
подозреваемого в насилии полиция после допроса отпустила, несколько сотен жителей
Благовещенска попыталась осуществить над педофилом самосуд.

Изображения

     

 

27 Июля 2011
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